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  以下是律政司司长林定国资深大律师今日（五月二十七日）在西安出席第

七届香港法律服务论坛「服务共建『一带一路』 谱写陕港合作新篇」的开幕

致辞全文： 

  

尊敬的贺部长（司法部部长贺荣）、赵书记（陕西省委书记赵一德）、方书记

（西安市委书记方红卫）、各位领导、各位嘉宾、各位朋友： 

  

  大家早上好！首先我代表香港特别行政区欢迎大家出席第七届香港法律服

务論坛。 

  

  自二○一○年开始，律政司每两年一度在内地主办香港法律服务论坛，这

已经成为律政司旗舰品牌活动。这次第七届论坛具有特别意义。 

  

  首先，这是我们第一次来到西安，在西北举办法律论坛。 这次论坛的规

格也是历年来最高。律政司非常荣幸得到陕西省司法厅和陕西省人民政府港澳

办和我们合办这次活动。除了香港贸易发展局，也有陕西省人民政府协办。让

我特别感动的，是司法部、中央港澳办和中央驻港联络办公室的领导也出席了

今日的论坛，尤其是贺荣部长和杨晓山局长（中央港澳办八局局长）特别由北

京赶过来。我代表香港代表团，向中央、陕西省和西安市的所有领导，致以最

衷心的感谢！ 

  

  据我理解，这次出席论坛的人数超过 800 人，注册人数其实不只 800 人，

可是场地不能再容纳更多人了。让我印象深刻的是除了陕西和西安以外，也有

其他省份的领导、律师、企业代表出席，包括甘肃、宁夏、青海、新疆、四川

和重庆，昨天晚上我也和澳门的朋友见过面。对来自不同省份的朋友，对你们

的热情支持我也代表香港代表团对你们表达最诚挚的感谢、欢迎和问候！谢谢

你们。 

 

  这次跟我同来的香港团的团队人数超过 120 名，也是历年来最多的。除了

律政司的同事，也有贸易发展局、投资推广署、香港驻成都经济贸易办事处同

事、也有我们香港两个法律专业团体，香港律师会和香港大律师公会，香港的

仲裁、争议解决机构，还有香港大学的学校代表。 

  

  今届论坛的主题是「服务共建『一带一路』 谱写陕港合作新篇」。 

  

  西安是古丝绸之路的起点，也是现代版丝绸丝路的桥头堡。在今年三月初

举行的全国两会上通过的中央人民政府工作报告，指出今年其中一个工作任务



就是推动高质量共建「一带一路」走深走实，特别提到要保障中欧班列稳定畅

通运行，加快西部陆海新通道建设。西安正是中欧班列和西部陆海新通道的重

要节点。 

  

  早在二○一九年十一月十日，习近平主席在致中国法治国际论坛贺信中，

已明确指出推动共建「一带一路」需要法治进行保障，必须营造良好法治，构

建公平、合理、透明的国际经贸规则体系。 

  

  习主席也常常提醒我们，法治是最好的营商环境。我注意到陕西省近年来

不断努力打造市场化、法治化、国际化的营商环境，按照「立足陕西、引领西

部、服务全国、辐射『一带一路』」的战略定位，坚持「以商促法、以法带

商、专业突破、品牌塑造」的建设思路。在建设涉外法治工作方面也取得重大

成就，包括去年八月挂牌成立陕西省司法厅涉外法治工作处，也建设了西安

「一带一路」国际商事法律服务示范区（中央法务区）。昨日下午，我们到中

央法务区拜访了西安仲裁委员会，还有司法部成立的「三个中心」，印象非常

深刻。 

  

  回到香港，在「一国两制」下，香港其中一个独特的制度优势就是法律制

度，香港不但是国家内唯一实行普通法的管辖区，也是全世界唯一中英双语的

普通法管辖区。我会用三个词语一共九个字来总结香港普通法制度的独特优

势，就是国际化、高水平、信誉好。在《2024 年世界竞争力年报》，香港在

「商业法规」排名全球第一；另外，根据《2025 年国际仲裁调查》，香港的仲

裁全世界排名第二，香港国际仲裁中心仲裁规则更是亚太地区排名第一。根据

香港国际仲裁中心发布的数字，在二○二四年我们仲裁涉及总金额是 1,060 亿

港元，涵盖的当事人来自 53 个不同的管辖区，超过百分之 76 都是国际的仲

裁。其中更有意思的是百分之 15，双方的当事人都不是来自亚洲的，也充分体

现我们仲裁国际化这个特征。还有，香港与内地签署了九份不同类型的司法协

助协议，涵盖程序的协助、仲裁方面的安排，还有民商事判决的承认和执行，

所以我相信香港的的确确是法律服务方面的「超级联系人」和「超级增值

人」，也有很大的责任，更好地用好我们的法律服务，融入国家发展大局。 

  

  在去年九月香港举办的第九届「一带一路高峰论坛」，发改委副秘书长

（国家发展和改革委员会副秘书长肖渭明）指出，非常支持巩固香港作为亚太

区国际法律及争议解决服务中心地位，助力完善共建「一带一路」涉外法律服

务。 

  

  中央对香港的信心和期望，其中一个最好的证据，就是在国家和其他国家

支持下，国际调解院的总部将在香港成立，在本周五，就是三日之后，王毅外

长也会特别亲自来香港，参与成立国际调解院公约的签署仪式。 

  

  为了支持加强国家培养涉外法律人才，律政司去年十一月成立了香港国际



法律人才培训学院。在刚刚的周末和昨日早上，我们特别与陕西省律师协会举

办香港普通法与争议解决实务培训，效果也是非常好。 

  

  陕港两地合作有非常悠久的历史。特区政府在二○一七年成立驻陕西联络

处。截至去年底，香港在陕西投资设立企业超过 3 000 家，是陕西最大的外资

来源地。前日，我跟赵书记吃饭，他告诉我现在陕西有十三家企业在香港上

市。去年年初，西安成为赴港澳「个人游」自由行的其中一个城市。今年初，

西安至香港直达高铁列车正式开通。陕西秦汉文明展也正在香港举行。 

  

  去年九月，在书记的带领下来到香港，跟香港签署的《深化陕港交流合作

协议》，涉及刚才提到的五个不同方面和九大范畴，当中包括法律及争议解决

服务方面。当天，我也代表香港律政司和陕西省司法厅签署了《助力「一带一

路」建设法律服务合作框架安排》，今日的论坛就是落实《框架安排》一个最

主要和重要的具体举措。 

  

  陕西省和香港在「一带一路」建设中，拥有各自的特殊地位，扮演不同的

功能。毫无疑问，今日是陕西和香港法律合作一个新的里程碑，一个新的开

始。我希望能够加强相互理解，一步一步建立互信关系，探索具体的合作机

会。我非常希望通过合作，强化优势互补，实现互利共赢，一同为国家发展，

一同为我们的民族复兴作出我们应有的贡献。 

  

  今天，我们与你们分享一点从香港带来的期盼。我们从香港带来的，是我

们跟你们合作的决心；我们从香港带来的，是跟你们交朋结友的诚意。为了今

日的活动，我准备了一份小小的礼物送给你们。通过我们国家人工智能的协助

下，我写了一首诗，只有四句，这首诗每一句的头一个字加起来就是「一带一

路」，我念给你们听，看你们觉得如何： 

  

一脉丝路耀古今 

带动陕港破浪行 

一心法雨润新机 

路通寰宇利万民 

  

  最后，我祝愿论坛圆满成功。大家有充实愉快的一天！谢谢！ 

  

完 
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